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N°1 
Octobre – Novembre – Décembre 2023 

 

 

Chapitre général et synodalité :  

les Oblates en phase avec l’actualité de l’Église ! 

 

 
Bien chères sœurs,  

 

C’est avec une grande joie que je viens rejoindre chacune de vous, là où elle est, avec ce 

premier éditorial de mon mandat. Le thème s’est imposé à moi petit à petit, comme une 

évidence, en particulier lors de ma participation au 150ème Pèlerinage National à Lourdes, 

du 11 au 16 août dernier. En effet, j’ai eu la chance d’écouter la sous-secrétaire du Synode 

des évêques, Sœur Nathalie Becquart, Xavière, donner une conférence à propos du Synode 

sur la synodalité. Au fur et à mesure qu’elle en expliquait la méthode, je me disais 

intérieurement : « Vraiment ! Ce qu’elle décrit est exactement ce que nous avons vécu au 

Chapitre général ! » Je suis sortie de la conférence avec une grande joie au cœur et la conviction que l’Esprit Saint 

travaille dans notre Congrégation comme dans notre Église et qu’il faut poursuivre le processus que nous avons 

commencé. Aussi, je me propose de vous redire en quelques mots l’expérience synodale vécue au Chapitre, puis de 

faire quelques rappels sur le synode et de présenter succinctement le Document de travail élaboré en vue de 

l’Assemblée synodale qui se déroule du 4 au 29 octobre. Enfin, de proposer quelques pistes pour continuer à vivre 

la synodalité.  

 
1. L’expérience synodale vécue au Chapitre.  

Pour moi, l’un des enjeux forts de ce Chapitre était de découvrir et/ou d’approfondir une autre manière de discerner 

communautairement, en sortant de la culture du débat et de la confrontation pour entrer dans une démarche en trois 

étapes : méditation personnelle de la Parole de Dieu, conversation spirituelle en petits groupes et remontée en 

assemblée plénière (plénum) pour permettre l’émergence progressive d’un consensus (selon la méthode ESDAC : 

« Exercices Spirituels pour un discernement apostolique en commun »). En fait, je me suis rendu compte que c’est 

une méthode très similaire à celle qui est appliquée lors du synode des évêques sur la synodalité ! Je suis fière que 

notre Congrégation soit en phase avec l’Église universelle et surtout, je peux témoigner que cette méthode porte du 

fruit ! Le résultat ? Nous avons vécu une réelle expérience de synodalité et nous avons eu le sentiment de « faire 

corps ». Les mots « communion », « participation » et « mission » ont réellement pris chair pour nous. En effet, ce 

processus a favorisé la prise en compte de la parole de chacun. Il a favorisé aussi l’intériorité et la prière. Vous le 

savez bien sûr, le Chapitre portait sur le thème des noces de Cana et vraiment, nous avons toutes vécu une expérience 

transformatrice : quand nous sommes à l’écoute de la Parole de Dieu, de l’Esprit qui s’exprime à travers chacun(e), 

le vin nouveau coule à flot… Je vous invite à lire les témoignages des capitulantes qui s’expriment dans ce numéro 

pour découvrir la richesse de ce que nous avons vécu. En 2021, le Pape affirmait : « le protagoniste du Synode est 

l'Esprit Saint »1. Nous pouvons affirmer la même chose de notre Chapitre et nous en rendons grâce à Dieu !  

 
2. Une synodalité vécue avec les laïcs et en Assomption 

Pour la première fois, vous le savez également, des laïcs ont participé à notre Chapitre (durant la première semaine) et 

nous avons vécu un forum des laïcs, grâce à la visioconférence, avec des amis laïcs d’Afrique, d’Amérique, d’Asie et 

 
1 Pape François, Moment de réflexion pour le début du processus synodal, 9 octobre 2021. 
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d’Europe. Je crois que cela a été un évènement fondateur pour dynamiser notre laïcat, prendre en compte ses attentes 

en termes de formation, de transmission et de vécu du charisme. J’espère de tout cœur que notre « Fraternité 

d’Alzon » va poursuivre son développement grâce à ce nouvel élan ! De plus, nos deux laïcs accompagnateurs, Sylvie 

(laïque consacrée) et Jean (marié), animateurs ESDAC, ont effectué un travail considérable pour faciliter le processus 

synodal… Tout cela aussi est bien en phase avec le synode sur la synodalité ! En effet, lors de ce synode, « avec une 

grande force, sur tous les continents, a émergé la compréhension qu'une Église synodale est fondée sur la 

reconnaissance de la dignité commune qui découle du Baptême, lequel fait de ceux qui le reçoivent des fils et des 

filles de Dieu, des membres de sa famille, et donc des frères et des sœurs en Christ. Habités par l'unique Esprit, ils et 

elles sont envoyés pour accomplir une mission commune. »2 Alors, ensemble, dans la complémentarité et la diversité, 

vivons et transmettons le charisme ! Pour cela, laissons-nous inspirer par les témoignages de laïcs que nous pouvons 

lire dans ce numéro.  
  

Quant aux relations au sein de la Famille de l’Assomption, ce Chapitre confirme l’importance de la collaboration en 

Assomption dans nos différentes missions. Nos relations devraient s’en trouver confirmées, voire renforcées ! Il est 

bon de rappeler aussi que la qualité spirituelle de notre Chapitre a été rehaussée par l’implication de nos frères 

Assomptionnistes de Bacau, qui chaque jour, nous ont offert une homélie nourrissante ! Qu’ils en soient à nouveau 

remerciés ! 

 
3. Le synode bat son plein dans l’Église universelle 

Pour rappel, le processus du synode a été lancé le 10 octobre 2021.3 Une vaste consultation du peuple de Dieu a été 

organisée ; des synthèses diocésaines, nationales et continentales ont vu le jour et enfin un Instrumentum Laboris 

(Document de travail) a été élaboré à partir de ces synthèses en vue de préparer et d’animer la première assemblée 

plénière du Synode à Rome (du 4 au 29 octobre 2023), réunissant 364 « pères » et « mères » synodaux, autour du 

Pape, dans la salle Paul-VI. Une seconde session plénière aura lieu dans un an (octobre 2024). « C’est une première 

qui résonne comme une petite révolution dans l’histoire de l’Église : 54 femmes, dotées d’un droit de vote, doivent 

prendre part à cette Assemblée plénière. La présence de laïcs tout comme les nombreux chantiers de réflexion 

témoignent de la volonté de redessiner une institution davantage à l’écoute des fidèles de la base et des marges, et 

capable de repenser sa manière de s’adresser au monde contemporain. 

Les travaux de cette première réunion plénière sont divisés en quatre parties. La première a pour thème la synodalité, 

au centre de ce synode, puis la deuxième semaine de travaux est consacrée au thème de la communion, avant que les 

membres du Synode ne travaillent sur la notion de coresponsabilité de la mission, puis sur celle de gouvernance. »4 
 

Il ne vous aura pas échappé que cette assemblée synodale est bien ancrée dans la prière. Le samedi 30 septembre, 

Place St Pierre, un rassemblement œcuménique, « Together », a rassemblé des responsables de diverses 

dénominations chrétiennes et des jeunes du monde entier. L’animation était assurée par la communauté de Taizé.  

 
4. Présentation succincte de l’Instrumentum Laboris 

Le document de travail de l’assemblée synodale est introduit par une belle citation de St Paul qui donne bien l’esprit 

du synode (Cf. Avant-Propos) : « Que le Dieu de la persévérance et du réconfort vous donne d’être d’accord les uns 

avec les autres selon le Christ Jésus. Ainsi, d’un même coeur, d’une seule voix, vous rendrez gloire à Dieu, le Père 

de notre Seigneur Jésus Christ. » (Rm 15, 5-6). 
 

Voici le sommaire de ce document (publié en intégralité sur internet) :  
 

A. Pour une Église synodale. Une expérience intégrale 

A 1. Traits caractéristiques d'une Église synodale 

A 2. Une manière de procéder pour l'Église synodale : la conversation dans l'Esprit5 

 
2 Instrumentum Laboris, n°20.  
3 Je vous invite à relire les éditoriaux de sr Felicia à propos du synode dans les Nouvelles Internationales : n°42 (octobre 
2021) et n°46 (octobre 2022).  
4 « Le fonctionnement du synode », Loup BESMOND DE SENNEVILLE et Malo TRESCA, La Croix, 29 septembre 2023, p. 14. 
5 La « conversation dans l’Esprit » est aussi appelée « conversation spirituelle ». Elle se déroule comme nous en avons fait 
l’expérience avec ESDAC.  



3 

 

B. Communion, mission, participation. Trois questions prioritaires pour l'Église synodale 

B 1. Une communion qui rayonne. Comment être davantage signe et moyen de l'union avec Dieu et de l'unité de tout 

le genre humain ? 

B 2. Co-responsables de la mission. Comment partager les dons et les charges au service de l'Évangile ? 

B 3. Participation, gouvernance et autorité. Quels processus, structures et institutions dans une Église synodale 

missionnaire ? 
 

Ce document, comme l’explique l’Avant-propos, « articule certaines des priorités qui ont émergé de l'écoute du 

Peuple de Dieu, mais pas sous la forme d'affirmations ou de prises de position. Il les exprime plutôt sous forme de 

questions adressées à l'Assemblée synodale, celle-ci ayant pour tâche de discerner les mesures concrètes à prendre 

pour continuer à grandir en tant qu'Église synodale, nouveau pas qu'elle soumettra ensuite au Saint-Père. »6 

 
5. En Congrégation, poursuivre un « style synodal » 

Vous l’avez lu (ou vous le lirez bientôt) dans les Actes du Chapitre général, notre Chapitre a fait émerger 4 appels 

du Seigneur auquel notre projet de Congrégation cherche à répondre :  

- Mettre davantage le Christ au centre de notre vie ; 

- Vivre et transmettre le charisme, avec les laïcs ;  

- Nous engager dans la culture de la paix et la conversion écologique ; 

- Être missionnaires, là où nous sommes envoyées.  

Ces quatre objectifs sont tous importants et complémentaires. Pour les mettre en œuvre, je souhaite de tout cœur que 

nous poursuivions un style synodal, dont nous avons goûté les fruits lors du Chapitre général. Nous pouvons nous 

poser les questions suivantes : comment allons-nous continuer la démarche de conversation spirituelle ? Allons-nous 

la vivre lors de nos Chapitres locaux ? De nos réunions de communauté ? Lors de nos Chapitres d’application ? En 

Conseils ((Vice-)Provinciaux, généraux ? En Conseil de Congrégation ? Allons-nous chercher à nous former ou à 

être accompagnés ? Plus généralement, comment vivons-nous l’écoute au quotidien ? Est-ce que j’écoute l’autre pour 

lui répondre ou pour le comprendre ? Quelle articulation arrivons-nous à mettre en place entre le « je » et le 

« nous » dans nos communautés, dans nos groupes de travail ou autres ? Laissons-nous la place à la prière et à la 

Parole de Dieu dans nos discernements personnels et communautaires ?  
 

Pour finir, je voudrais vous partager cette phrase entendue lors d’une rencontre organisée par l’UISG sur le 

synode : « La communion est une mission ».7 Oblates de l’Assomption, reprenons conscience que la recherche de 

l’unité est notre première mission. Mes sœurs, soyons ouvrières d’unité, là où nous sommes ! Continuons notre 

cheminement synodal, en Église et en Congrégation.  
 

J’encourage spécialement toutes les sœurs qui viennent d’accepter une nouvelle responsabilité (pour un 

Conseil provincial, pour une communauté, pour une œuvre…).  

Bonne route à toutes ! 

 Paris, le 4 octobre 2023 

 

Sr Zoé VANDERMERSCH 

 Supérieure générale 

 

 

 
6 Avant-propos de l’Instrumentum Laboris, p. 8. 
7 Rencontre de l’UISG « Conversation sur le synode : Panorama et opportunités », 14 septembre 2023 (vidéo disponible sur 
internet).  
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Dates communes   
15/10  Jubilé Srs Sandrine Demoury, Ludgère Coanon, Annette Pintard – Maison Généralice
21/10    Conseil Général 

28/10, 25/11, 16/12  Récollection Maison généralice 
   
Sr Zoé   

6-8/10  Université Européenne Assomptionniste (UEA) - Paris 
22/10-2/11  Chapitre d’application – Province d’Europe (Nîmes) 

5-18/11  Visite en Corée et Chapitre d’application (13-16 novembre) 
20-25/11  Assemblée générale de la CORREF - Lourdes 

Décembre  Visite régulière au Rwanda et en Ouganda  
14-19/12  Chapitre d’applicaƟon – Province d’Afrique de l’Est (Rukomo) 

   

Sr Théodosie   
5-9/10  Chapitre d’application – Province du Congo (Musienene) 
25/10  Voyage pour Kinshasa 

1-5/11  Chapitre d’application – Vice-province d’Afrique centrale (Kinshasa/Kimbondo) 
15/11  Retour à Paris 

   
Sr Fatima   

Octobre  Mission à Manaus 
27/10-4/11  Retraite annuelle 

Fin novembre  Voyage à Andradas 
Décembre  Suivi de la préparaƟon du Chapitre d’applicaƟon d’Amérique LaƟne - vacances 

   

Sr Léa   
Octobre  Passation à la nouvelle Provinciale 

Novembre  Préparation du Chapitre d’application avec le nouveau Conseil 
14-19/12  Chapitre d’applicaƟon – Province d’Afrique de l’Est (Rukomo)  

   
Sr Sandrine   

6-8/10  Université Européenne Assomptionniste (UEA) - Paris 
18/10  CA Mesnil 

Décembre  Visite régulière Afrique de l’Ouest 
27-30/12  Chapitre d’application – Vice-province d’Afrique de l’Ouest (Ferké) 

   

Sr Dominique   
6-17/10  Passation Economat Province Europe Sr Salomé 

18/10  CA Mesnil 
20-21/10  Conseil économique France 

22/10-2/11  Chapitre d’application – Province d’Europe (Nîmes) 
Décembre   Marché de Noël (dates à définir) 
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   NOUVELLES OFFICIELLES 
 

 

COORDONNÉES NOUVEAU CONSEIL GÉNÉRAL 

 Sr Zoé VANDERMERSCH    : +33 6 37 77 85 96  
 Supérieure générale @  : supgenerale.oa@gmail.com 
 

 Sr Théodosie KITWANA MINEENE   : +33 7 56 13 61 02  
 Assistante générale @  : theodosie205@gmail.com 
 

 Sr Léa KAVUGHO PALUKU   : +255 754 866 105 
 Conseillère générale @  : leakavugho23@gmail.com 
 

 Sr FaƟma SILVA DE CARVALHO   : +55 92 9309-8124  
 Conseillère générale @  : oblatafaƟma@gmail.com 
 

 Sr Sandrine DEMOURY   : +33 7 82 60 81 17 
 Conseillère et Secrétaire générale @  : secregeneral.oa@gmail.com 
 

 Sr Dominique BOUWENS    : +32 488 94 72 33  
 Econome générale @  : oa.eco.mg@gmail.com 

 
 

NOMINATIONS 

Conseil provincial d’Afrique de l’Est 

Sr Zoé VANDERMERSCH, Supérieure générale, avec le consentement de son Conseil, a nommé : 

- Sr Sylvie MASIKA SIRIMWENGE, Supérieure provinciale d’Afrique de l’Est  
- Sr Janeva MBAMBU NDALEGHANA, Assistante  
- Sr Antoinette KAHINDO VAGHENI, Conseillère et Secrétaire 
- Sr Beatrice LEO OBONYO, Conseillère 
- Sr Delphine MUSABYIMANA, Conseillère  
- Sr Denise MASIKA KASEHAYA, Econome 

 

pour un mandat de 3 ans qui débute le  6 octobre 2023. 

Conseil provincial d’Afrique de l’Ouest 

Suite au retour de Sr Sylvie STUKIA KAHAMBU, Conseillère et Secrétaire vice-provinciale, dans sa 
Province d’origine, Sr Zoé VANDERMERSCH, Supérieure générale, avec le consentement de son Conseil, 
a nommé Sr Noëlla MASIKA KITAKYA, Conseillère et Secrétaire vice-provinciale, jusqu’à la nominaƟon 
du prochain Conseil provincial. 
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Conseil provincial Europe 

Suite à l’élecƟon de la Secrétaire et de l’Économe de la Province d’Europe au Conseil général, Sr Zoé 
VANDERMERSCH, Supérieure générale, avec le consentement de son Conseil, a nommé : 

 
 
 
 
 
 
 

- Sr Salomé KALONDA TULIA, Conseillère et Économe  
- Sr Jeannine KAHINDO HADISI, Conseillère et Secrétaire 
- Sr Thérèse Bora NABUGORE, Conseillère 

 

Elles travailleront avec  

 
 
 
 
 
 

- Sr Marie-Paulette ALAUX, Supérieure provinciale d’Europe  
- Sr Bernadetta ZEDIU, Assitante provinciale,  

 

jusqu’à la fin de leur mandat en octobre 2024. 
 
 

Nous remercions chacune des sœurs de ces différentes (vice-) provinces pour leur « oui » au service de 
la CongrégaƟon et leur souhaitons une mission fructueuse. 
 

CHAPITRES D’APPLICATION 

 

Congo 5 au 9 octobre 2023 Butembo 

Europe 24 octobre au 2 novembre 2023 Nîmes  

Afrique centrale 1er au 5 novembre 2023 Kinshasa 

Corée 13 au 16 novembre 2023 Gwangju 

Afrique de l'Est 14 au 19 décembre 2023 Rwanda 

Afrique de l'Ouest 27 au 30 décembre 2023 Ferké 

Amérique LaƟne 17 au 22 janvier 2024 Brésil 

 

ADMISSIONS AUX VŒUX PERPÉTUELS 
 

Sr Zoé VANDERMERSCH, Supérieure générale, avec le consentement de son Conseil, a admis aux vœux 
perpétuels : 
 
 

 Sr Fébronie NYIRANIZEYIMANA (Rwanda) 
 Sr Elizabeth AKIMANIZANYE (Rwanda) 

 
 

 

CHANGEMENT DE COORDONNÉES 
Voici la nouvelle adresse pour écrire aux Sœurs des Pays-Bas, la boite postale a été supprimée. 
 

Missiezusters Oblaten van de AssumpƟe 

Schoolstraat 5 

6336 AN Hulsberg 
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Nos défunts 
 

 Sr Geneviève-Emmanuel BOCQUET  Le Mesnil-St-Denis France  

Sr Sr Agnès de l'Assomption STIERNON  Froyennes    Belgique 

Sr Sr Solange CAILLAUD  Le Bouscat France 

Ana Regina SOUSA SILVA, Laïque associée avec promesses  Andradas Brésil 

 La maman de Sr M-Joséphine MASIKA KABUO   Mbudi  R.D.Congo  

La petite sœur de Sr Béatrice KAHINDO MUGHASU
 

 Maison Provinciale R.D.Congo 
 Une sœur de Sr Antonietta CERRONI 

 
 Marcellina Italie 

 Le papa de Sr Venland NZYABAKE  Kampala Ouganda 

Le papa de Sr Immaculée MASIKA SIVIHOLYA  Rome - Due Pini Italie 

La maman de Sr Winifride NIYIFASHA  Arusha/Noviciat Tanzanie 

Une sœur et un B.Frère de Sr M.Salvatrice KALUMBI KAVUGHO  Bruxelles Belgique 

La maman de Sr Grâce MASIKA KAHINDO  Arusha/Olorien Tanzanie 

La maman de Sr Maria Aparecida DIAS  Andradas  Brésil 
 

 

 

  …Êtr e  nomm é e t  r egr e tté ,  c ’ e st  v i vr e  e ncor e .    

                  A l f r e d  A u g us te  Pi l a v oi n e  
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La Maison généralice… au fil des jours  

Ce qu’il y a de mieux dans ce monde, de plus beau, ce sont les commencements. 
L’enfance et les maƟns ont la splendeur des choses neuves.  

J. d’Ormesson 
n nouveau commencement va bientôt s’offrir à notre CongrégaƟon… Le Chapitre Général va avoir 
lieu du 23 juin au 20 juillet 2023 à Bacau - Izvoare en Roumanie. C’est le 17ème depuis notre 

fondaƟon. Il est placé sous le regard « de Maman Marie » qui nous donne pour conseil « Tout ce qu’Il 
vous dira, faites-le ! » -  c’est exigeant ! 

Mais pour être prêtes à ceƩe rencontre, pour pouvoir faire la relecture du vécu durant les six dernières 
années, il y a tout un travail de préparaƟon,  

                                           une véritable mise en marche vers le Chapitre Général. 

 Malgré tout, les Sœurs sont bien présentes à tous les moments importants de notre vie 
communautaire. 

Juin… 
05/06 : Les Sœurs sont nombreuses à venir rendre un dernier hommage à notre Sœur Geneviève 
Emmanuel BOCQUET qui nous a quittées la veille de ses 101 ans, il manquait trois mois.  
 

 

 

 

 

 

 

 
 

12/06 : Nous nous réjouissons avec nos Frères AssompƟonnistes pour la nominaƟon du Père Ngoa YA 

TSHIHEMBA, nouveau Supérieur Général de leur CongrégaƟon.  
Ce jour-là, nous avons un autre moƟf de joie, l’Engagement définiƟf de Marie-ChrisƟne PERRON dans 
notre famille religieuse, en tant que Laïque Associée OA.  
 

 

 

 

 

 

 

 

U 

Elle laisse 
derrière elle le 
souvenir d’une 

femme toujours à 
l’écoute… de ses 

Sœurs mais 
surtout de la 
Volonté du 
Seigneur. 

Ehpad du Fort Manoir au Mesnil-st-Denis 

Ce fut une célébraƟon très simple, vécue dans 

l’inƟmité de la Communauté de la Maison 

Généralice, mais avec des symboles très forts 

et bien sûr un repas très joyeux. 
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21/06 : Les difficultés administraƟves pour obtenir les visas sont telles qu’elles nous permeƩent de 
recevoir nos Sœurs Anastasie KYAKIMWA SIVAVINDULA et Estheline Auriole AHOURA. La première 
retournera à Nîmes tandis que Sr Estheline rejoindra les Soeurs du Chapitre Général.µµ 

 
 
 

23/06 : à 8h30, heure française, nous sommes toutes devant nos écrans pour la Messe d’ouverture du 
Chapitre Général. Nous pouvons reprendre les paroles de st AugusƟn, « un seul cœur, une seule âme »  
 

26/06 : La Communauté accueille Mgr Eduardo CERVANTES MERINO, Évêque d’Orizaba au Mexique 
accompagné de six prêtres.  

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

Juillet… 
 

Nous soutenons nos Sœurs en Chapitre par le Chapelet à la 
Miséricorde Divine que nous récitons tous les jours. 
10/07 : Messe à l’Esprit Saint en direct de Bacau. 

 
 
 

11/07 : Après une journée de retraite et de discernement, les 
Sœurs sont heureuses de nous annoncer la Bonne Nouvelle : 
 

 

 

15/06 : Sr Felicia et son Conseil 

accompagnées de Sr Marisa 

s’envolent pour la Roumanie, à 

Bacãu, pour préparer la Maison à 

l’accueil de nos Sœurs de tous les 

horizons pour le Chapitre Général 

2023. 
Envoie   tes messagères, Seigneur, en Roumanie ! 

Imaginez la joie et 

l’ambiance d’accueillir de 

telles personnalités. Ce fut 

pour nous toutes un temps 

de découverte de l’apostolat 

qu’exercent nos Sœurs au 

Mexique et l’occasion 

d’entendre des échos de la 

vie de l’Église locale par son 

Pasteur. 

29/06 :  Mgr Eduardo et 

certains des prêtres 

retournent au Mexique 

tandis que d’autres vont 

en Espagne pour y 

étudier. Ils nous assurent 

qu’ils vont garder un très 

bon souvenir de leur 

séjour à Paris. 

 

       SŒUR ZOÉ VANDERMERSCH 

 est notre10ème Supérieure Générale.  
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 11/07 : Trois Pères assompƟonnistes philippins accompagnés de jeunes philippins qui revenaient des 
JMJ nous rendent visite. Ils ont célébré une messe d’acƟon de grâce dans notre chapelle, animée par 
les jeunes, une messe dite en anglais. Un repas joyeux nous a permis de faire connaissance. C’était 
pour nous une très grande joie de les accueillir. 

13/07 : Tous nos vœux au Père Fabien Lejeusne nommé Provincial des AA. 

14/07 : Deux grands évènements marquent ce jour : la nominaƟon du Conseil Général OA – Sr 
Theodosie KITWANA MINEENE Assistante - SR Lea  KAVUGHO  PALUKU Conseillère - SR FaƟma SILVA DE CARVALHO  

Conseillère - Sr Sandrine DEMOURY Secrétaire & Conseillère - Sr Dominique BOUWENS Économe. 

19/07 : Messe de Clôture à Bacau de ce 17ème Chapitre Général. Par les ondes, nous nous joignons à 
nos Sœurs en rendant grâce pour le bon déroulement et les fruits à venir de ce temps de rencontre. 

24/07 : Nous souhaitons la bienvenue à nos Sœurs qui rentrent de Roumanie. Nous sommes heureuses 
de les accueillir et les remercions pour ce service rendu. 

28/07 : Une messe d’acƟon de grâce, présidée par l’aumônier de la Communauté, le Père Herman, est 
célébrée dans notre chapelle. C’est bien sûr l’occasion de partager un repas fesƟf.  

Août… 
 

01/08 : Fête patronale de Sr Esperance MUREKATETE et de Sr Alphonsine VWIRAVWAMESO.  La célébraƟon 
eucharisƟque à leurs intenƟons est suivie d’agapes joyeuses. 

02/08 – 06/08 : Nous suivons les JMJ sur KTO. Le Père Herman, notre aumônier et Sandra, une jeune 
qui fréquente la Communauté du 203, y parƟcipent. 

Du 05 au 12/08 : Retraite annuelle animée par le Père Protais KABILA KALONDO, A.A, chez nous à la Ville 
du Bois (Ambroise Paré). C’est un lieu très calme. Le thème était « IncarnaƟon du Christ dans la vie de 
l’O.A ». Les retraitantes, au nombre de quinze, venaient de différentes Communautés de la France. Il y 
avait également Marie Clara, Coréenne, Laïque Associée. Religieuses Missionnaires OA, nous ne 
pourrons incarner le Christ en nous que si nous « prenons la chair de nos Sœurs » c’est-à-dire si nous 
sommes capables de considérer « l’autre dans ce qu’elle est comme personne et créature de Dieu ». 

13/08 : Sr Théodosie s’envole pour des vacances au Congo. Nous lui souhaitons bon repos en famille. 
 

15/08 : Fête de l’AssompƟon de la 
Vierge Marie. Nous suivons la messe en 
direct du Sanctuaire de Lourdes où nous 
avons la joie d’entendre Sr Zoé faire une 
lecture. 

 Les Sœurs des Communautés proches 
de Paris viennent partager le repas. Tout 
se passe dans un climat d’entraide et de 
fraternité. 

 
 

28/08 : Le Père Emmanuel VEGNANT, Curé de St Lambert-de-Vaugirard, est venu fêter st AugusƟn et ste 
Monique avec nous. Nous avons passé un moment très agréable. 
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31/08 :  Nous accueillons Sr Zoé, Supérieure Générale, de passage dans notre Communauté. Elle part 
à la-Ville-du-Bois pour la réunion des enseignants du Collège. Elle reviendra au 203 rue Lecourbe le 4 
septembre et reparƟra le 9 dans sa Communauté de Lille. Nous lui disons bienvenue. 

31/8 au 3/9 : les Prêtres et les Diacres de la Paroisse Saint Lambert sont accueillis dans notre 
Communauté de la Ville-du-Bois par les Sœurs Dévote KAHAMBU KAWA, Adeline KAVIRA SIWAKO et Lufeng,   
Sœur chinoise, pour l’ouverture de l’année pastorale. Nous leur disons merci d’avoir choisi notre 
Communauté. 

 
 
 

Septembre… 
 

Le 7/09 : Sr Agneza FODOR, Sr Mihaela FIU, Sr Daniela DAMATAR et Sr Valeria ROCA, qui ont 
fêté leur Jubilé de 25 ans de vie religieuse le 2 juillet 2023 à Bacãu viennent - pour notre plus grande 
joie - passer quelques jours à Paris pour un pèlerinage d’acƟon de grâce.  

 
 

8/09 : Nous sommes heureuses de retrouver Sr Liqin qui vient agrandir notre Communauté. Elle sera 
responsable de l’accueil avec Srs Marisa HIPOLITA DUARTE, Elisabeth KAHAMBU MUHONGYA et Adeline 
KAVIRA SIWAKO . 

 
 
 
 
 
 

23/09 : Sr Zoé, accompagnée de son papa qui l’aide 
pour son déménagement, vient s’installer pour six 
ans à la Maison généralice.  

 
 
 
 
 
 
 

24/09 : 137 adultes et 25 enfants viennent respirer le 
bon air de la Ville-du-Bois pour la journée d’ouverture 
de l’année pastorale dans la paroisse de  Saint Lambert 
de-Vaugirard. Le soleil est au rendez-vous et grands et 
peƟts sont ravis de ceƩe journée où règnent l’amiƟé et 
la joie. Une fois de plus, les Sœurs ont tout donné pour 
la réussite de cet évènement. 
 

 

 

 

 

 

 
 

28/09 :  Nous disons au revoir à Sr Monica ANTE qui retourne 
en Roumanie. Un immense MERCI Sr Monica pour votre 
InvesƟssement dans l’Économat général de la Congré-  
gaƟon et dans  la Communauté  pendant douze ans. 
 
 
 

MERCI pour votre amour préférenƟel des pauvres.  Nous vous souhaitons un bon temps de repos et 
une belle future Mission. 
 

A chacune et chacun une bonne rentrée, un bon commencement…    
                                                         Sr Alphonsine KAVIRA VWIRAVWAMESO

        & Marie-ChrisƟne PERRON 

Bienvenue Sr Zoé 
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nimateurs sans fronƟères, ce sont des bénévoles, facilitateurs d’une expérience à vivre. Pour être 
mieux à l’écoute de l’Esprit, ils sont habituellement au moins deux pour animer. Divers autant 
que possible par l’expérience, le pays d’origine, l’état de vie, le tempérament, les talents, 

hommes et femmes, afin d’être des témoins crédibles d’une communion et complémentarité visibles.  
A

Sylvie 
      ROUFFIAT 

 

Jean FUMEX 
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Ils aident à reconnaître et à accueillir le travail de l’Esprit à l´intérieur du groupe, pour cela ils ont le 
souci que chacun prenne la parole et soit entendu. 
 
 
 

Par la prière personnelle et la conversaƟon spirituelle, ils aident les groupes à prendre des décisions et 
à choisir les moyens adéquats pour les meƩre en œuvre. 

 
 
 

Esdac s’inspire de la tradition des Exercices spirituels de saint Ignace de Loyola, est attentif aux apports 
des sciences humaines et à la dynamique des groupes. 

 
 
 
 
 
 
 

Sylvie  ROUFFIAT : Animatrice ESDAC -  NaƟonalité : Française - Résidence actuelle : France 
« Esdac est une associaƟon chréƟenne, ignaƟenne, internaƟonale, au service de la communion et du 
discernement des groupes. Elle s’est développée en Belgique et dans d’autres pays à parƟr de 1995 ». 
 

Jean FUMEX : Animateur ESDAC - Nationalité : Française - Résidence actuelle : France 
« Nous sommes les héritiers de l’équipe qui a élaboré et diffusé ISECP (Ignatian Spiritual Exercises for 
the Corporate Person) en Amérique du Nord depuis 1977. Cette équipe a su répondre de façon créative 
aux besoins de son temps : elle a enrichi la pratique des Exercices de saint Ignace (fondateur de la 
Compagnie de Jésus – les Jésuites) en considérant tout groupe comme une personne singulière, animé 
par l’Esprit et appelé à prendre des décisions en commun. 
 
 
 

 
 
 
 
 

 
 

 
Déléguée du  

 
 
 

 
 

 

 

 
 
 

râce à nos deux accompagnateurs spirituels, Sylvie ROUFFIAT et Jean FUMEX, par la 
méthode ESDAC, nous avons vécu un moment précieux d’interculturalité, 
d’internaƟonalité et d’intergénéraƟon. Les Sœurs, au nombre de 30, les 6 Laïcs, les 2 

accompagnateurs ESDAC et les 2 traductrices, tous ensemble, nous avons formé une même famille.  
 

Personnellement, j’ai beaucoup apprécié le climat favorable d’écoute mutuelle, de confiance, 
d’échange fraternel… dans lequel nous avons travaillé du début à la fin. Nous avons pris conscience de 
la vie nouvelle reçue pendant ces 30 jours.  
 

Nos accompagnateurs ESDAC nous ont permis de découvrir et de puiser le « vin nouveau » ou mieux 
« le bon vin » de notre CongrégaƟon des Oblates de l’AssompƟon, religieuses missionnaires. C’est en 
soi, en communauté, autour de nous avec les « laïcs » que nous sommes appelées davantage à : 

 
 

o Mettre le Christ au centre de notre vie (plus d’intériorité),  
 

o Nous engager dans la culture de la paix (construire l’unité, être artisan de paix, d’amour, de 
réconciliation ; devenir une bénédiction pour l’autre), 
 

o Vivre la solidarité missionnaire avec les plus démunis (mobilité missionnaire, 
coresponsabilité) 

G 

Déléguée au Chapitre Général, que puis-je en dire ? 
je me résume en disant : Tout « à l’écoute de l’Esprit-Saint ». 
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                Ce Chapitre Général a été pour moi plein de découvertes ! Voici mes impressions. 

Déléguée de 
 

o Vivre et transmettre le charisme (prendre conscience des moments où mes choix, mes gestes, 
mes mots traduisent le charisme et la mission des Oblates de l’Assomption).  
 

Rassemblés, Laïcs et Sœurs, unis par la grâce de notre baptême et par le charisme et la mission des 
O.A, nous avons senƟ et exprimé par notre communion que les « Laïcs » sont une bénédicƟon pour 
nous, et nous pour eux, afin de vivre et de transmeƩre davantage le charisme.  
 

Nous exprimons notre acƟon de grâce pour la parƟcipaƟon acƟve de tous les membres du Chapitre 
Général, leur dynamisme et leur engagement. Nous avons apprécié l’esprit d’écoute, de dialogue, 
d’aƩenƟon, de partage, d’intériorité, de discernement et les moments de détente (visites). 
 

Avec l’aide de nos accompagnateurs Sylvie ROUFFIAT et Jean FUMEX, la méthode ESDAC a favorisé la mise 
en valeur de nos priorités, des appels pressants et la réalisaƟon des textes fondamentaux de notre 
CongrégaƟon qui vont nous régir durant les six ans à venir…  
 
Je remercie le Seigneur pour le vécu de ce Chapitre Général 2023. Les temps personnels de prière et de 
méditaƟon, les temps de partage en peƟts groupes et en assemblées plénières étaient des moments 
nécessaires pour discerner les éléments d’une même construcƟon pour :  

 
 
 

                                             « DEVENIR CORPS » ET « PRENDRE SOIN ».  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

u début,  j’avais un senƟment de peur et des pensées résonnaient au fond de moi : « Je suis trop 
jeune, je n’ai pas d’expérience, je ne suis pas digne de me placer à la même table que mes grandes 
sœurs et Supérieures majeures très expérimentées ». Heureusement, un peu comme pour Moïse 

en Egypte et Jérémie, le Seigneur m’a donné la grâce en effaçant mes peurs et quesƟonnements. 
 

CeƩe expérience m’a permis de connaître davantage la vie et la mission de ma CongrégaƟon dans 
toutes ses Provinces et Vice-provinces. 
 

Avec la méthode ESDAC, j’ai vécu : 
 L’écoute de Dieu.  J’ai expérimenté l’action de l’Esprit Saint par l’écoute de ce qu’il a inspiré à 

chacune de nous. 
 Le partage libre et confiant afin de donner ma petite contribution dans l’élaboration du texte 

des A.C.G 2023. 
 

J’ai eu la joie de voir comment notre CongrégaƟon apporte l’Espérance de Jésus aux quatre coins du 
monde à travers nos différents apostolats. 
 

A 
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La conversaƟon spirituelle a facilité, pour nous, la projecƟon de l’avenir à travers différents appels et 
défis à relever. Pour y répondre efficacement, nous devons meƩre davantage le Christ au centre de 
nos vies, incarner et vivre notre charisme. 

 
 
 
 
 
 
 

Je suis convaincue que les laïcs sont pour nous un trésor à travers leur parƟcipaƟon acƟve à nos 
acƟvités et le vécu de notre charisme dans leur milieu de vie. 

 
 
 
 
 
 
 

J’ai été émerveillée par l’accueil chaleureux de nos Sœurs de Roumanie qui avec beaucoup de 
simplicité, fraternité, disponibilité et sourire nous ont rendu un service de qualité dans la discréƟon. 
Qu’elles reçoivent ici ma graƟtude. 

 
 
 
 
 
 
 

A chacune de nous, Oblates de l’AssompƟon, que le Seigneur donne la joie de : 
o Prendre soin de notre être consacré 
o Prendre soin les unes des autres 
o Incarner, vivre et transmettre notre héritage Alzonien 
o Nous engager dans la culture de paix.     AMEN 

 
 
 

 

  La plus jeune des Capitulantes 

 
 
 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

e remercie du fond du cœur celles qui ont permis que j'y parƟcipe. Ce fut une première pour moi, 
et c'était une grande joie. Je suis très très heureuse de l'expérience richissime que j'ai vécue. C'est 
vraiment une chance.  

1°) la joie d'être en famille 

Il me semble que la chose la plus importante que je reƟens, c'est ceƩe expérience de famille. Le fait 
de "toucher" la CongrégaƟon, de découvrir les Sœurs, les Laïcs dont j'entendais parler et qui ont pris 
visage pour moi… Au moment des rapports des Provinces, j'ai pris conscience de ce qui se vivait à 
travers le monde, quels étaient les enjeux pour chacune ! C'était vraiment une belle ouverture ! Bref, 
ces réalités avaient une chair. Je connaissais peu de Sœurs, finalement !  

 
 
 
 
 
 

La présence des Laïcs d'Amérique LaƟne et du Congo était précieuse également, un regard à la fois 
interne et externe, riche, parƟcipaƟf, encourageant ! Une belle expérience ! Sans compter le forum 
avec des représentants laïcs de tous nos pays !  

 
 
 
 
 
 

Oui, c'est vraiment avec cela que je reviens en priorité ! CeƩe joie de faire parƟe de la belle famille 
des Oblates de l'AssompƟon.  

 

J

Cet été, notre CongrégaƟon a vécu, vous le savez 
un Chapitre Général de plusieurs semaines 

(du 23 juin au 19 juillet). 

Déléguée   
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2°) La joie de boire à la source 

 
 
 
 
 
 

urant ce chapitre, j'ai aussi repris conscience que je ne plongeais pas assez dans les "textes 
fondateurs" : Règle de vie, Écrits du Père d'Alzon, de Mère Emmanuel-Marie, Actes du Chapitre 

général, etc. 

 
 
 
 
 
 

 Je réalise à quel point nous avons des trésors (peut-être trop ?) … J'ai toujours la même joie à y re-
goûter, et cela aussi, c'est bon signe ! Alors je rentre avec de belles résoluƟons mais il faudra leur 
donner vie ! Durant le Chapitre, nous nous sommes dit que nous aimerions partager ensemble, nous 
sƟmuler ensemble, à plusieurs Communautés, en Province, au niveau mondial…. Ce serait riche ! Et 
avec les technologies actuelles, tout cela est devenu possible.  

 
 
 
 
 
 
 

          3°) Une liturgie tellement adaptée 

 
 
 
 
 
 

utre le fait que nous éƟons un groupe internaƟonal, que les liturgies étaient plutôt joyeuses et 
rythmées, c'est surtout l'actualité de la Parole de Dieu qui a marqué la liturgie de ce Chapitre… 
C'était presque à croire que les Sœurs qui ont choisi les dates du Chapitre avaient d'abord lu les 

textes du jour !  

 
 
 
 
 
 

Mais non, les dates ont été choisies et le Seigneur nous a accompagnées merveilleusement par sa 
Parole chaque jour. Beaucoup d'entre vous ont pu goûter aussi à la saveur des homélies de nos frères 
assompƟonnistes… A croire qu'eux aussi vivaient nos temps de délibéraƟon ! Leurs homélies 
tombaient très "justes" avec ce que nous vivions au moment où nous le vivions… Surprenante 
présence de l'Esprit Saint à travers cela.  
Quelques exemples : fête de la naissance de Jean le BapƟste pour la messe d'ouverture du chapitre, le 
24 juin. Parallèle entre la naissance de Jean-BapƟste et de notre CongrégaƟon.  
Abraham, Moïse nous ont accompagnés au long du Chapitre, il a été beaucoup quesƟon d'audace, de 
foi, de mise en route, mais aussi de vocaƟons, d'appels, de bénédicƟons…  
Quelle joie aussi de parƟciper au jubilé de quatre Sœurs, de faire "pèlerinage" sur ce qui s'est vécu 
dans les années 1990 (retour de la CongrégaƟon, de manière clandesƟne, en Roumanie) 

 
 
 
 
 
 
 

         4°) Un chapitre vécu comme une retraite 

 
 
 
 
 
 

e Chapitre a été vécu sous la forme ESDAC, avec des accompagnateurs aƩenƟfs à ce qui se vivait, 
aƩenƟfs aux manifestaƟons de l'Esprit Saint, ils ont vraiment été formidables !  

 
 

 
 
 
 

Le Chapitre a commencé par une peƟte retraite en présence de la Vierge Marie (évangiles de 
l'AnnonciaƟon, de la VisitaƟon, des Noces de Cana…).  
Après la lecture des rapports, nous éƟons invités à un temps de prière : une fiche de prière comme 
vous les connaissez maintenant :  

 
 
 
 
 
 

- un passage de la Parole de Dieu du jour,  
- une mise en présence "et moi, et nous" ?  
- une demande au Seigneur sur une aƫtude ou autre,  
- des suggesƟons pour la prière,  
- une piste de dialogue avec le Seigneur  
- et des quesƟons en lien avec le rapport et ce temps de prière dont les réponses seront 

partagées en peƟts groupes. 
 
 
 
 

 

Ces feuilles de prière nous ont accompagnés du 1er au dernier jour du Chapitre. Que de fruits ! Bravo 
à Jean et Sylvie (accompagnateurs Esdac) pour ce travail immense et à l'ancien Conseil général d'avoir 
préparé et animé tout cela avec eux.  
 
 
 

D 

O 

L 
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5°) Un accueil et une entraide des Communautés de Roumanie 

 
 
 
 
 
 

nfin, il ne serait pas juste d'oublier de remercier pour tout ce qui s'est vécu avec nos Sœurs de 
Roumanie, de voir comment elles S'ENTRAIDENT ENTRE ELLES, COMMENT ELLES VEILLENT LES UNES SUR LES 

AUTRES (JE PENSE A SŒUR IULIANA CHIRA(âgée et aveugle), Sœur Genoveva BENCHEA qui était malade et que 
nous n'avons pas vue) … des Sœurs habituellement à Bucarest qui ont passé le mois avec nous (merci 
Sr Maria ZEDIU pour toutes les lessives), aux cuisinières ! Sans oublier que les Sœurs avaient tout 
"bouleversé" dans la maison pour pouvoir accueillir un groupe de 47 personnes ! La chapelle habituelle 
est devenue salle de Chapitre, une autre salle s'est transformée en oratoire pour accueillir l'autel et 
les bancs de prière pour les Sœurs de la Communauté, la salle de réunion habituelle s'est transformée 
en salle des vêpres pour les capitulantes, de nombreuses pièces ont été réquisiƟonnées pour les 
groupes de partage, etc… Oui, merci aux Sœurs de s'être laissées bousculer ainsi !  

 
 
 
 
 
 

Bravo aux cuisinières, aux jardinières (hum, les tomates de Roumanie !), aux étudiantes venues les 
seconder !  

 
 
 
 
 
 

Merci pour le beau soleil et les températures relaƟvement tenables !  

 
 
 
 
 
 

Enfin, Merci aux Sœurs élues et bonne route à chacune d'elles.  Merci aux Sœurs qui ont tenu ces 
responsabilités difficiles durant des années !  

 

 

 

 

      Du    Déléguée Province d’Europe 

 
 
       

 
 
 

    
 
   
    

   Avec mes Sœurs de quatre conƟnents (Afrique, Amérique, Asie, Europe) nous avons formé pendant 
un mois la communauté capitulaire en vivant des moments de prière intense, de partage, de réflexion, 
de travail. 

 
 
 
 
 
 

A travers les rapports des Provinces et Vice-provinces, j’ai découvert le visage de notre CongrégaƟon 
dans sa totalité avec sa beauté et sa fragilité. Au cours du Chapitre, nous avons partagé beaucoup de 
belles choses, mais nous avons aussi parlé de l’hiver des vocaƟons dans certains lieux, de la situaƟon 
de guerre, d’insécurité dans d’autres, du manque de leadership, de formatrices dans les nouvelles 
fondaƟons où fleurissent des jeunes vocaƟons, etc. Derrière ce tableau de la CongrégaƟon, nous 
portons aussi la souffrance de nos frères et sœurs en humanité et prions beaucoup pour eux, pour la 
paix, pour la dignité de l’homme et de la femme.  

 
 
 
 
 
 

Au Chapitre, nous avons fait l’expérience de ne pas penser parƟellement, mais globalement et 
pleinement en corps-congrégaƟon. Les Sœurs Capitulantes y étaient présentes pour l’ensemble de la 
CongrégaƟon et non pour telle ou telle Province/Vice-province, bien que chacune vienne avec les 
réalités de sa Province, de son Pays, de son ConƟnent.  

 
 
 
 
 
 

Cheminant avec l’Église universelle, notre Chapitre a vraiment vécu la synodalité. Les animateurs nous 
ont aidées à entrer au maximum dans la démarche de discernement communautaire où la voix de 
chacune était importante et entendue. Nous sommes entrées dans ceƩe démarche synodale en 
respectant le rythme de chacune pour voir ensemble ce qui est prioritaire pour la CongrégaƟon, ce qui 

E 

 

ParƟcipant pour la première fois au Chapitre Général, je peux 

dire que le Chapitre est vraiment une belle expérience spirituelle, 

fraternelle, de communion et de mission. 
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nous aide à vivre notre charisme, à être des arƟsans de paix, des ouvrières d’unité pour le monde 
d’aujourd’hui.  

 
 
 
 
 
 

Le fait d’être dans les binômes de rédacƟon des textes était pour moi à la fois exigeant et fécond, 
pour ma vie personnelle et pour ma mission auprès des jeunes en formaƟon. Je pense que les axes que 
le Chapitre a gardés sont vraiment importants pour la vie de chaque Oblate, pour la vie de la 
CongrégaƟon pendant les six ans à venir, pour notre témoignage d’une vie religieuse responsable, 
heureuse et communicaƟve, bien entendu si nous nous les approprions et les vivons.  

 
 
 
 
 
 

Pendant et après un mois de Chapitre, ma convicƟon est de penser en CongrégaƟon et de vivre 
réellement ceƩe interdépendance de notre famille religieuse à travers le souƟen, le partage, la 
mobilité… malgré nos différences de langue, de couleur, de culture, etc.  
 

Vraiment je rends grâce au Seigneur pour la belle Communauté Capitulaire que nous avons formée 
ensemble pendant un mois, pour le beau charisme que le père d’Alzon et nos Sœurs aînées nous ont 
légué, qui est bien actuel pour notre monde d’aujourd’hui. Je rends grâce au Seigneur pour l’œuvre de 
l’Esprit Saint tout au long de notre Chapitre. 
  
 

 

 

 

 

 

e  m’appelle Guillaume KASEREKA MAYANI Laïc de la Fraternité d’Alzon de la Province du Congo, depuis 
2015. Marié à Madame YveƩe KATUNGU MUSONDIVWA, père de quatre enfants dont trois filles et un 

garçon. J’ai fait ma promesse comme Laïc-Missionnaire, le 24 Mai 2019.   
 
Après avoir suivi la formaƟon sur le charisme des Oblates de l’AssompƟon qui est d’étendre le Règne 
de Dieu en nous, entre nous et autour de nous ; je suis très heureux de partager mon expérience 
personnelle sur le vécu de notre héritage spirituel dans le contexte de notre Église locale et de ma 
culture.  

 
 
 
 
 
 

Depuis mon adhésion au groupe du Laïcat O.A, j’essaye d’étendre le Règne de Dieu : 
 En moi par la méditation quotidienne de la Parole de Dieu, l’adoration du Saint-Sacrement 

selon mon emploi du temps dans ma paroisse, le sacrement de réconciliation et la participation à 
l’Eucharistie, surtout le dimanche car, pendant la semaine, c’est un peu difficile à cause de mon 
programme surchargé de travail à l’université.  

 

 Entre nous, d’abord dans ma famille car l’Assomption m’a aidé à initier mes enfants à la prière, 
à la serviabilité, à la disponibilité pour rendre service gratuitement aux nécessiteux.  

 
 

Dans notre groupe de laïcs O.A, nous nous réunissons régulièrement pour un temps de prière, 
des sessions, des évènements heureux et douloureux entre nous et avec les Sœurs Oblates de 
l’AssompƟon. Des rencontres d’évaluaƟon de nos acƟvités caritaƟves auprès des pauvres et nos 
différentes inserƟons paroissiales.  

J 

Merci Seigneur ! 

FRATERNITE D’ALZON, PROVINCE DU 

CONGO 

TÉMOIGNAGE POUR LE FORUM DES LAÏCS 
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Dans mon travail à l’Université comme Chef de Travaux, où j’assume certains cours et 
accompagne les étudiants dans les travaux praƟques, j’ai intéressé quelques enseignants et étudiants 
à la vie de notre groupe des laïcs O.A et dans d’autres paroisses de notre Diocèse de Butembo-Beni.  

 
 
 
 
 
 

Etant chréƟen et laïc O.A, j’anime la communauté ecclésiale vivante de base (CEVB) par le 
partage de la Parole de Dieu, la sensibilisaƟon des familles à témoigner de leur foi par des actes de 
charité, être des arƟsans de paix par des gestes de non-violence, dans notre région meurtrie par la 
guerre et l’insécurité.  

 
 
 
 
 
 

Président du comité des parents du Complexe Scolaire de l’AssompƟon des Oblates de l’AssompƟon, 
j’essaye de sensibiliser les parents à être de vrais responsables de leurs enfants en leur faisant 
accepter de payer les frais scolaires et en insistant aussi sur la morale chréƟenne en famille et la prière 
ensemble. 
 

Concernant mon inserƟon ecclésiale : dans notre paroisse, je suis membre du comité de 
développement où j’aide à la sensibilisaƟon des chréƟens pour l’auto-prise en charge de notre Église 
locale par des contribuƟons selon les moyens de chaque chréƟen.  
 

J’accepte en toute simplicité d’être parrain des enfants pour le baptême et de certains couples pour le 
mariage religieux. Cela m’oblige à donner un bon témoignage de vie chréƟenne en prodiguant des 
conseils pour grandir ensemble dans la foi en Jésus-Christ.  
 
 

J’anime aussi des sessions aux jeunes membres d’un mouvement d’acƟon catholique (Croisade - 
EucharisƟque) et certaines journées de la jeunesse par des thèmes liés aux enjeux et défis de la 
nouvelle technologie de la communicaƟon.  
 

En bref, chez les Sœurs Oblates de l’AssompƟon, j’apprécie beaucoup :   
 

- l’esprit de famille, l’accueil, le souci d’organiser des sessions pour nous laïcs, la façon de nous 
sensibiliser à la prière en famille, la serviabilité, la fraternité et leur collaboration avec nous dans les 
œuvres.  

 

- L’initiative de nous inviter à participer au Conseil de Province à Butembo chaque année nous 
aide à mieux comprendre les réalités de la vie religieuse des Oblates de l’Assomption et notre place 
de laïcs en vue de collaborer, ensemble, dans la mission d’étendre le Règne de Dieu. 

 

 

Que le Seigneur nous aide à être de vrais disciples-missionnaires, des arƟsans de paix et d’unité, portant 
l’Espérance qui est en nous aux nécessiteux.  
 
 
 

 

 

   Membre de la CoordinaƟon d’OPAP 

                                          
 

 

 

e m'appelle Modesta ROA. Je suis paraguayenne, membre de la Fraternité d’Alzon OPAP (Paraguay), 
actuellement dans la coordinaƟon de San Lorenzo depuis 2012. 

La proximité avec les Sœurs a existé dès leur arrivée dans notre pays. 

J 

            Pour le   
                                         

PARAGUAY 
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Bien qu’indirectement, j’ai eu l’occasion de les rencontrer à travers des événements auxquels la 
chapelle appartenant à la paroisse dédiée à la Vierge de FaƟma a parƟcipé. 

 
 
 
 
 
 

Depuis 2008, j'ai été plus proche et plus engagée, car nous avons formé une équipe de travail et de 
souƟen pour des événements économiques annuels en faveur de la formaƟon des futures religieuses. 
A l'époque, nous avions le souƟen de notre curé le Père Mario PASSINI et l’iniƟaƟve venait de Sœur 
Sirlene MILITAO.  

 
 
 
 
 
 

Chaque année, jusqu'à la pandémie, il y a eu des rencontres annuelles, marquées par la joie et la 
fraternité. Dans certaines rencontres et événements, nous avons eu la grâce d'être en contact avec nos 
amis Laïcs de l’ArgenƟne, qui actuellement forment l’OPAR (ARGENTINE). 

 
 
 
 
 
 

Depuis ces rencontres et événements économiques, nous formons une grande famille : l’OPAP -
Oblates, Parents et Amis Paraguayens. 

 
 
 
 
 
 

Nous avons également eu différentes rencontres, formaƟons, retraites et congrès, au cours desquels 
nous avons renforcé notre proximité avec la CongrégaƟon, en apprenant à connaître son charisme, 
ses fondateurs. Une session de formaƟon sur saint AugusƟn nous a permis de mieux comprendre sa 
place dans la CongrégaƟon des Oblates de l’AssompƟon. 

 
 
 
 
 
 

Il y a des personnes de l’extérieur qui, n’étant pas proches des Sœurs Oblates, ne savent pas ce que 
celles-ci font. En tant que Laïcs O.A qui partageons le même charisme, nous comprenons bien la mission 
des religieuses dans l’Église et dans la société et c’est la raison pour laquelle notre devoir est de 
témoigner de ceƩe mission dans l’Église locale pour la sensibiliser.  

 
 
 
 
 
 

Je remercie Dieu et les Sœurs Oblates de l’AssompƟon de m'avoir fait entrer dans « leur maison », 
dans « leur vie », dans « leur spiritualité ».  

 
 
 
 
 
 

Je suis très heureuse de faire parƟe de votre famille religieuse en tant que laïque, membre de la 
Fraternité d’Alzon.  Cela m’a appris à valoriser la vocaƟon religieuse et l'amiƟé qui transcende les 
fronƟères. Chaque Sœur Oblate de l’AssompƟon et chaque ami de la Fraternité ont laissé en moi des 
empreintes profondes, de proximité et d'amiƟé. Beaucoup à Ɵtre personnel et d'autres moins inƟmes, 
mais c'est comme si nous les avions connues toute notre vie.  

 
 
 
 
 
 

Voilà ce que les Sœurs Oblates de l’AssompƟon font dans ma vie et dans la vie de beaucoup de 
personnes. 

 
 
 
 
 
 
 
 

Aujourd'hui, le plus important est de s'adapter à la nouvelle technologie et d'en Ɵrer ce qui est posiƟf.  
Pour ceƩe raison, il est nécessaire et urgent d'avoir des stratégies pour sensibiliser et intéresser les 
jeunes à la vocaƟon religieuse de manière plus créaƟve, plus aƩrayante et plus convaincante en raison 
de la diversité des critères et des informaƟons qui sont proposés et accessibles avec un clic. Cela vaut 
aussi pour les Laïcs. Le scepƟcisme et le relaƟvisme sont très à la mode.  

 
 
 
 
 
 

C’est à nous Laïcs de chercher de nouvelles stratégies pour les aƫrer. 

A Ɵtre d’informaƟon, en 2023, nous avons fêté les 15 ans de l’OPAP 
 

       Ô SEIGNEUR, QUE TON RÉGNE VIENNE ! 
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aintenant que le Chapitre Général d'Izvoare-Bacãu en Roumanie est terminé, je voudrais 
partager avec vous quelques pensées sur ce que nous les Sœurs, Tereza DAMATAR, Eugenia 
DAMATAR et Maria ZEDIU, de la Communauté de Bucarest, avons vécu. 

 
 
 
 

 

Parce que toute grande rencontre internationale est basée sur la collaboration avec des volontaires, 
aussi appelée don de service, nous aussi, les Sœurs de Bucarest avons voulu offrir notre aide 
gratuitement, autant que nous le pouvions et là où c'était nécessaire, car nous savons bien que cette 
aide est un soutien important pour mener à bien les nombreuses tâches qu'exige un événement d'une 
telle ampleur. 
 

Notre participation en tant que volontaires s'est divisée en deux parties :  

 
 
 
 
 

 BUCAREST, où nous avons reçu un groupe de Sœurs et de Laïcs d'Amérique Latine du 18 au 
22 juin  

  IZVOARE-BACĂU, lieu du Chapitre Général.  
 

Avec le groupe qui est venu à Bucarest, nous avons organisé plusieurs sorties pour visiter les lieux 
touristiques et religieux les plus importants de la capitale, faisant également appel à l'aide du P. 
Lucian DÂNCA, AA, qui était un bon guide pour nous. 

 

En plus de ce groupe, une grande préoccupation a également été accordée à l'accueil des Sœurs qui 
sont arrivées l’une après l'autre,  de tous les coins du monde, à Bucarest pour le Chapitre Général et 
qui ne sont pas passées par notre Communauté.  

 

Sur « tous les fronts », nous, les Sœurs, avons essayé d'être utiles à nos hôtes, chacune avec sa propre 
mission, que ce soit pour les courses, à la cuisine afin de préparer les repas, à l'accueil, en tant que 
chauffeur ou tout simplement pour les conduire de la sortie de l'aéroport au car qui les emmenait à la 
destination : Izvoare-Bacău. 

 

En repensant à tout ce que nous avons vécu, à tout ce que ces rencontres ont signifié, je peux dire que 
Dieu nous a bénies parce que nous avons rencontré des Sœurs que nous n'avions jamais vues et en 
même temps parce que nous avons vécu un moment historique dans la vie de notre Congrégation.  

M

 
Tous les chemins pour le Chapitre Général passent par Bucarest 
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Je termine par les phrases de l'Évangile :“Nous sommes de simples serviteurs : nous n’avons fait que 
notre devoir” 1et "Tout ce qu'Il vous dira, faites-le!"2, qui est la devise qui nous accompagnait et avec 
laquelle nous avons prié pour que les travaux du Chapitre Général se déroulent dans de bonnes 
conditions, selon la volonté de Dieu.  

 

Pour tout ce que nous avons vécu, nous rendons grâce au Seigneur! 
 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

oilà bientôt cinquante ans que j’ai vu le 
jour, née sous la protecƟon de la Vierge 

Marie, le jour de l’Immaculée ConcepƟon ! J’ai 
grandi dans le Nord de la France, au sein d’une 
famille catholique praƟquante et aimante, 
parmi une fratrie de cinq enfants. J’ai ressenƟ 
très tôt un appel à la vie religieuse, d’abord à 
l’âge de 12 ans, puis à 14 ans, à Lourdes.  

 

Après des études liƩéraires à Paris et en Angleterre, je suis arrivée à Lille, dans le foyer des étudiantes 
tenu par les Oblates, pour approfondir ma vocaƟon.  

 
1 LC 17, 7-10 
2 Jn 2, 1-11 

V 
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Tout en préparant le concours de professeur de français cerƟfié, j’ai vécu avec les sœurs et découvert 
leur simplicité, leur esprit augusƟnien, la richesse de la vie internaƟonale et la complémentarité avec 
nos frères AssompƟonnistes. J’ai alors demandé le postulat. En septembre 2000, après mon noviciat, 
j’ai été nommée à Segré (dans l’Ouest de la France), où j’ai enseigné le français et le laƟn à temps 
parƟel, tout en étant engagée dans la pastorale des jeunes et en préparant mon baccalauréat 
canonique de théologie à l’Université catholique d’Angers. C’est à Segré que j’ai prononcé mes vœux 
perpétuels, le 28 avril 2007. Neuf ans plus tard, me voilà envoyée à Nîmes, où j’ai poursuivi 
l’enseignement des leƩres et la pastorale des jeunes pendant sept ans. En 2016, je suis nommée à Lille, 
pour rejoindre la communauté où j’avais connu les Oblates vingt ans plus tôt ! Je suis alors embauchée 
à l’Université catholique de Lille comme aumônière des étudiants. Ce furent 7 magnifiques années 
parmi les jeunes, pour vivre ensemble CINQ « ESSENTIELS » : la prière, la fraternité, la formaƟon, le 
service et la mission. En parallèle, de 2020 à 2023, j’ai servi la Province d’Europe en étant Conseillère 
et Secrétaire provinciale. Le 11 juillet dernier, j’ai été élue Supérieure générale de la CongrégaƟon. Je 
ferai de mon mieux pour mener ceƩe mission, dans une grande confiance à l’Esprit Saint.  

 
 
 
 
 
 

La priorité pour moi maintenant est de meƩre en œuvre, avec vous toutes, le projet de CongrégaƟon 
défini par le Chapitre général, en répondant aux quatre appels du Seigneur que nous avons entendus :  

 
 
 
 
 
 

 Mettre davantage le Christ au centre de notre vie 
 Vivre et transmettre le charisme, avec les laïcs 
 Nous engager dans la culture de la paix et la conversion écologique 
 Être missionnaires, là où nous sommes envoyées.  

La qualité spirituelle excepƟonnelle du Chapitre que nous avons vécu me donne toute confiance pour 
ceƩe mise en œuvre. Faisons tout ce qu’Il nous dira !  

∞∞∞∞∞∞ 

 
 
 
 
 

 

aƟonalité congolaise, âgée de 55 ans. 

FormaƟon professionnelle : Bac en 

sciences de l’éducaƟon + 3 ans en sciences 

infirmières. 

Première profession en 1993 et profession 

perpétuelle en 1998. 

             
 
 
 
 
 

Différentes obédiences pour les services de la CongrégaƟon : 
 

 

Province du Congo de 1998-2008 : Directrice d’une école d’infirmières et responsable de la 
communauté de Musienene puis gesƟonnaire de l’Hôpital Général de Musienene ; enfin Conseillère et 
Économe provinciale. 
 

Vice-Province d’Afrique Centrale : Supérieure vice-provinciale de 2008 à 2011.   
 

Région du Rwanda : Supérieure régionale du Rwanda de 2011 à 2014.  
 

ConƟnent d’Afrique : Supérieure conƟnentale d’Afrique de 2014 à 2017.   
 

Conseil général : Conseillère générale de 2017 à 2023 ; Assistante générale de 2023 à 2029.  
 

Dans les six ans avenir, mon souhait pour la CongrégaƟon est de consolider notre vie d’intériorité pour 
construire des communautés plus synodales et plus fraternelles où règnent la paix, la joie et la jusƟce.  
 
 

∞∞∞∞∞∞ 
  

N 



25 
 

 
 

 

e m'appelle Aparecida de Fátima SILVA DE 

CARVALHO, je suis brésilienne, née à Auriflama/São 

Paulo. A l'âge de quinze ans, j'ai rencontré les Sœurs 

Oblates de l'Assomption et je suis tombée amoureuse 

de la vie missionnaire. 
 
 

 
 

 

En 1988, à l'âge de 17 ans, j'ai commencé mon expérience communautaire et, tout au long de ma 
formation initiale, j'ai ressenti et confirmé très fortement l'appel du Seigneur : « Viens et suis-moi ». 
En 1992, j'ai prononcé mes premiers vœux et après avoir été en probation, j'ai prononcé mes vœux 
perpétuels en 1999. 

 
 
 
 
 
 

Depuis mes premières années, j'ai toujours travaillé avec une attirance particulière pour le secteur 
de la santé. Je suis infirmière, avec des spécialisations en santé publique, épidémiologie, surveillance 
sanitaire et médiation dans les processus éducatifs en modalité numérique. 

 
 
 
 
 
 

Au cours de ces 31 années de vœux, j'ai eu la grande joie et la chance de travailler dans plusieurs 
missions, que ce soit dans le sud-est du Brésil à Andradas et à Campinas, mais aussi dans le nord du 
pays, en Amazonie (à Tapauá et à Manaus). J'ai également collaboré comme Conseillère, Secrétaire, 
Maîtresse des novices, Supérieure de communauté, pour la Province du Brésil. J'ai participé à plusieurs 
sessions, dont la RIAD, une Session de la Mission d’Orient, une Session pour formateurs et deux 
Chapitres Généraux. 
Ma gratitude va au Seigneur, pour tout ce que j'ai vécu jusqu'à présent. Je confie pleinement à son 
cœur miséricordieux la nouvelle mission qui m’est demandée au sein de la Congrégation. J'espère 
demeurer fidèle au Seigneur qui continue de m’appeler « Viens et suis-moi » et collaborer avec le Conseil 
général, avec chaque sœur Oblate, avec les laïcs, pour étendre le Royaume, en nous, autour de nous et 
dans le monde 
                   « Je suis la servante du Seigneur, qu'il me soit fait selon ta parole ! » (Luc 1:38) 
 

∞∞∞∞∞∞ 
 
 

e m’appelle sœur Léa KAVUGHO PALUKU, 3e fille d’une 

famille de huit enfants. J’ai rejoint la CongrégaƟon 

des Oblates de l’AssompƟon à l’issue de mes études à 

l’InsƟtut Malkia Wa Mbingu où j’ai connu la 

CongrégaƟon. 

En 1992, j’ai commencé le noviciat où j’ai découvert mon aƩachement missionnaire grâce à 
différentes Sœurs missionnaires de passage. En 1994, j’ai prononcé mes premiers vœux et j’ai été 
envoyée aux études, en Angleterre, dans la Communauté de Chingford.  
 

Trois ans après, je suis retournée au Congo pour être professeur d’anglais. En 1998, après mes vœux 
perpétuels, j’ai été nommée au Noviciat pour faire parƟe de l’équipe de formaƟon, tout en restant 
enseignante d’anglais à l’InsƟtut Malkia wa Mbingu. 
 

J 

J 
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 En octobre 2000, j’ai été envoyée en France pour suivre la formaƟon de Formatrice, à Chevilly-Larue. 
Au bout de ceƩe formaƟon, j’ai reçu une nominaƟon pour la Tanzanie : aller m’occuper des jeunes, que 
nos Sœurs venaient d’y recruter, tout en travaillant comme secrétaire du bureau de l’Archevêque 
d’Arusha. Ce bureau m’a formée à l’auto-déterminaƟon et m’a ouvert à beaucoup de sessions de 
formaƟon (pour les responsables, les formatrices, etc.). J’ai parƟcipé à des sessions à l’intérieur du pays 
ainsi qu’au Kenya.  
 

Dieu nous a bénies, pendant ce temps, par des vocaƟons au Kenya, en Ouganda et en Tanzanie. Ceci 
nous a poussées à ouvrir une maison de formaƟon en Tanzanie, devenue une Vice-province. En 
aƩendant, nous rejoignions le Noviciat qui existait déjà au Rwanda. Ainsi en octobre 2006, nous nous 
sommes déplacées à Kigali avec trois jeunes : une Kenyane, une Ougandaise et une Tanzanienne. 
 

 En novembre 2007, nous avons ouvert le noviciat anglophone en Tanzanie, avec des Novices de 
quatre pays : Congo, Kenya, Rwanda et Tanzanie et je suis devenue Maîtresse de Novices jusqu’en 
2011, quand m’a été confiée la responsabilité de la nouvelle Région Tanzanie-Kenya. En 2017, a été 
créée la Province d’Afrique de l’Est. Il m’a été demandé d’accompagner les Sœurs comme Provinciale. 
Aujourd’hui je remercie le Seigneur pour avoir marché avec moi durant toutes ces années. J’ai appris 
beaucoup et la relaƟon avec mes Sœurs a été formatrice. Chaque rencontre consƟtue une occasion de 
découverte et d’apprenƟssage de l’écoute bienveillante mais aussi d’humilité.  
 

Dans ma nouvelle responsabilité comme Conseillère générale, je voudrais vivre les priorités du Chapitre 
Général 2023. Je voudrais enraciner ma relaƟon avec le Christ en le meƩant davantage au centre de 
ma vie. Que la  Vierge Marie notre mère m’y aide. Je confie à vos prières le travail du Conseil général. 
Comme aux noces de Cana : « Faisons tout ce qu’il nous dira » 
 

∞∞∞∞∞∞ 
       

Origine 

elge, issue d'une famille de fermiers, j'ai grandi 
avec mes deux frères et ma sœur.  J'ai été élevée 

par mes parents dans la foi catholique.  
Adolescente, j'ai découvert avec une amie le 
renouveau charismatique, grâce auquel j'ai grandi 
dans la foi. 
J'ai fait des études d'assistante sociale, métier dans 
lequel je me suis épanouie.  

 
 

Parcours dans la Congrégation 
 
 
 
 

Après le postulat à Froyennes et le noviciat à Paris-Londres-Froyennes, j'ai prononcé mes premiers 
vœux le 8 décembre 2002 à Froyennes.  
 
 
 
 
 
 

J'ai fait un parcours de théologie au séminaire de Tournai puis à l’Université catholique de Lille en 
parallèle d'un travail comme assistante sociale en maison d'accueil.  
Après ma probation internationale, j'ai été nommée en communauté à Bruxelles, pour terminer mon 
Master de théologie pratique et prononcer mon engagement définitif le 23 novembre 2008. 
Mon apostolat d'assistante sociale s'est poursuivi en maison d'accueil puis dans quelques services 
sociaux liés à l'Église de Bruxelles (Caritas Molenbeek, Caritas international, Bruxelles Accueil Porte 
ouverte).  J'ai servi la Congrégation dans l'économat, l'administratif et le Conseil de la petite Province 
de Belgique et puis dans celui de la grande Province d'Europe.   
 

Mes souhaits pour le mandat qui commence sont : 

 
 
 
 

B 
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 Pratiquer toujours plus le dialogue interculturel et grandir dans l'unité  malgré des réalités 
d’incarnation très différentes, suivant les pays, les cultures, les langues, les œuvres, le type d’expression 
de foi, les réalités ecclésiales locales, les modes de vie communautaire, les caractères… 

 Contempler l'œuvre de Dieu dans ce monde aux multiples défis et appels de détresse et d'y 
contribuer par ma mission. 

 

∞∞∞∞∞∞ 
 

 
 

 
ée dans le nord de la France, il y a 49 ans, je suis 
l’aînée de quatre filles. J’ai toujours vu mes 

parents engagés en Église et j’ai eu, moi aussi, très 
jeune, le désir de donner ma vie au Seigneur. Pendant 
de nombreuses années, j’ai fait partie du Mouvement 
Eucharistique des Jeunes, c’est ce qui m’a permis 
d’apprendre à vivre une relation personnelle avec le 
Seigneur et à durer dans ce désir. 

 

 
 

Etudiante à Lille, pour devenir orthophoniste, j’y ai rencontré la Communauté d’accueil des Oblates 
en 1993. J’ai demandé à y vivre d’abord comme étudiante puis comme postulante. A la fin de mes 
études, je suis rentrée au noviciat. Moi qui avait le désir de servir l’Église mais pas forcément de partir 
au loin, j’y ai découvert la joie de l’interculturalité et de la mission, en vivant avec des soeurs et 
novices d’autres continents. J’ai prononcé mes premiers voeux en 1998 et j’ai été envoyée à Bagnolet 
« au milieu des nations » (57 nationalités dans notre quartier !). J’ai travaillé comme orthophoniste et 
me suis beaucoup investie en paroisse avec les Soeurs de la Communauté. En 2002, je suis retournée 
à Lille, dans la Communauté où j’avais connu les Oblates. C’est là que j’ai prononcé mes voeux 
perpétuels, en septembre 2004, avant de revenir à Bagnolet, pour une année de formation de 
formatrice. En Septembre 2005, j’ai été nommée maîtresse des novices. En douze ans, j’ai accueilli, à 
Bourg-la-Reine, puis à l’Haÿ-les Roses, vingt novices d’Asie (Vietnam, Chine, Corée) et deux de France.  
 

J’ai beaucoup aimé cette mission, où j’ai eu l’impression de pouvoir toucher du doigt l’oeuvre de Dieu 
dans la vie des jeunes qu’il nous envoyait. En 2017, il m’a été demandé de servir la Congrégation 
autrement et de faire partie du Conseil général, en étant également Secrétaire générale, demande 
réitérée par le Chapitre Général de 2023. 
 
A l’aube de ce nouveau mandat, je souhaite profondément que nous puissions grandir dans notre 
manière de faire corps, élargir notre regard et nous laisser toucher non seulement par ce qui se vit 
autour de nous mais aussi « au-delà des mers ». Cela nous demande de nous mettre davantage à 
l’écoute du Christ, lui qui fait de nous des frères - soeurs. 
  

N 
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 la fin du Chapitre, en guise de relecture créaƟve du vécu, un des groupes a composé ce 
« Psaume du Chapitre. » Vous pouvez à votre tour le psalmodier sur quatre sƟques en 

rendant grâce au Seigneur pour l’œuvre de son Esprit !  

A 

Bonsoir à vous chers animateurs 
Bonsoir à nos laïcs déjà absents 
Bonsoir à vous chères capitulantes  
Bonsoir bonsoir bonsoir 
 
Nous sommes devant vous ce soir  
Pour vous traduire notre reconnaissance 
Pour tout ce que vous avez fait pour nous 
Et pour tout ce que vous avez été pour nous 
 
Rassemblés au nom du Père 
En son Fils qui fait de nous des frères et sœurs 
Au souffle de l'Esprit qui nous anime  
Pour Lui être tout à tous 
 
Ce Chapitre nous as permis 
De connaître mieux notre famille religieuse 
Les avancées de chaque Province 
Et pour cela nous rendons grâce au Seigneur 
 
Il nous a permis aussi 
De voir les défis pour l’avenir 
Et pour y répondre 
Nous devons mettre le Christ au centre de nos vies 
 
Voici le contenu de notre Chapitre général 
Prendre soin de notre vie consacrée 
Vivre et transmettre le charisme 
L’incarner, le connaître et le transmettre avec les laïcs 
 

Nous devons nous engager dans la culture de la paix 
Et la conversion écologique 
Au niveau personnel, communautaire et de l’Église 
Et l’intégrité de la création 
 

L’urgence missionnaire nous appelle 
À la mobilité missionnaire 
Pour que le nom du Christ 
Soit annoncé en tout lieu 
 
Pour une bonne organisation de notre vie 
Chaque Oblate doit être coresponsable  
Ne pas trop charger sa barque 
Ni celle des autres 
 
Nous devons construire notre avenir  
Par le partage et la solidarité 
Encourager les initiatives d’autofinancement 
Éviter les emprunts au-delà de trente mille euros 
 
Nous remercions le Conseil général sortant 
Pour tout service rendu 
Et merci pour la nouvelle Curie généralice 
Que Dieu vous bénisse et bonne mission 
 
Que le Seigneur bénisse nos animateurs 
Et nos traductrices 
Qu’il nous bénisse tous 
Dans toutes nos missions.  
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1. Le voyage de Rome à Lisbonne 
 

a. À bord du bateau  
  

otre groupe du Diocèse de Rome ainsi que 
celui de la région de Lazio, a voyagé jusqu’à 
Barcelone (Espagne) à bord d’un bateau. 
Nous avons passé 21 heures dans le 

bateau pendant lesquelles nous avons eu diverses 
activités à savoir une catéchèse, la messe, le petit 
déjeuner, le diner sans oublier les moments 
personnels.  Pendant ces temps libres, j’ai eu une belle 
opportunité de contempler le Dieu créateur dans ses 
œuvres et je me suis rendu compte que sa grandeur 
n’avait pas de fin.  

 

b. L’implication de l’expérience sur la mer sur mon identité 
 

 Quand je contemplais la mer, sa grandeur, j’ai loué le Seigneur pour sa création (La mer et tout 
ce qu’elle contient) et j’ai médité sur une réalité. J’ai pensé à l’existence de la mer qui a précédé celle 
du monde il y a de cela bien longtemps … ET ELLE EXISTE ENCORE ! L’expérience humaine nous montre 
que l’homme naît et qu’après quelques années, il meurt. Or la mer est toujours là… Moi aussi je 
passerai, que veux-je faire dans ma vie ? La vie n’a pas de « brouillon ». Et en conséquence, elle doit 
se vivre au maximum en faisant déjà  et toujours  du bien. Car un bien fait à l’autre n’est jamais perdu, 
il reste toujours un geste d’amour qui renvoie à Dieu, lui qui est éternel et amour.   

 
 
 
 
 
 

Dieu a d’abord créé le ciel et la terre (Gn 1,1), ensuite la mer (Gn 1,9-10), et enfin l’Homme. Ainsi, 
Dieu a tout mis à la disposition de l’Homme à qui il a donné l’intelligence pour tout transformer. C’est 
la raison pour laquelle aujourd’hui nous avons des bateaux et autres machines. J’aimerais ici évoquer 
le cas du bateau « Grimaldi » qui peut contenir 1400 personnes, 25 bus de 60 personnes et encore bien 
d’autres choses. Dans ce bateau, il y a une discothèque, trois grandes salles-à-manger, pour prier, pour 
les catéchèses, etc - tout cela nous fait voir combien ce paquebot est immense. Impossible de finir 
cette expérience sur la mer sans évoquer le fait que dans le bateau on  vit comme si on était dans une 
famille. Durant une des messes, son Excellence l’Évêque nous a fait réfléchir sur la miséricorde de Dieu, 
lui qui a appelé Zachée en lui disant de descendre directement de l’arbre, une façon de dire que dans 
la mer le Seigneur jette nos péchés. 

 
 
 
 

c. Dans le bus  
 

Pendant 12 heures, dans le bus qui nous emmenait de Barcelone à Fatima, nous avons pu 
observer la beauté de la nature, autre témoignage des œuvres de la création de Dieu (arbres, animaux 

N
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terrestres, plantes, etc.). Une fois arrivés à Fatima, j’ai senti la présence de Marie qui nous accueillait. 
Là nous avons été éblouis par le discours de Sœur Roberte sur la béatification des trois voyants de 
Fatima (JACINTA, FRANCISCO ET LUCIA) qui aura bientôt lieu. Aux dires de Sœur Roberte, une fois canonisés, 
ces deux enfants, Francesco et Jacinta seront les saints « les plus petits » de l’histoire, tandis que Lucia, 
sera la sainte la plus grande de l’histoire. Tous nous sommes appelés à la sainteté malgré nos défauts. 
À Fatima, nous avons prié pour diverses intentions et moi, de manière plus particulière, j’ai prié pour 
les vocations dans notre Congrégation.  

 

Le matin du 4 août, après la messe, nous avons poursuivi notre voyage en bus, en direction de 
Lisbonne durant environ quatre heures. Après la Via crucis vécue le jour précédent, nous avons fait   
l’expérience très forte du « marcher ensemble ». Nous avons vécu ce temps à l’imitation de 
Jésus, pèlerin qui n’avait rien. Nous avons aussi ressenti le poids de la fatigue qui nous a fait penser à 
celle de Jésus.   

 

2. Le déroulement des activités durant les JMJ  
 

près avoir contemplé la grandeur de Dieu à travers la 
création du ciel, de la Mer et de la Terre, j’ai ensuite 
beaucoup observé les jeunes venus de plusieurs pays et 
continents, mêlant diverses cultures et nationalités. C’est 
vrai que l’Église catholique est une grande famille et 
j’étais en présence de cette Église universelle au 
Portugal.  

 

Durant la veillée avec le Pape François, le Saint Père nous a dit de nous entrainer à la marche et s’il 
arrivait que nous tombions au cours de cette dernière, nous devions nous relever car il ne faut pas rester 
à terre. D’où l’importance de trouver des amis pour nous aider. Après avoir montré sa grandeur, Dieu 
nous fait aussi voir sa petitesse dans l’Eucharistie. Nous avons passé la nuit du 5 au 6 août sous les 
étoiles, les uns à côté des autres : dormir ensemble à l’extérieur, quelle belle expérience de la grande 
famille… En date du 6 août, le Pape commentant l’Évangile de la transfiguration durant la Messe nous a 
invités à briller, à écouter et à ne pas avoir peur.  
 

En bref, lors du partage de la Parole de Dieu dans notre groupe, tous les jeunes étaient contents de 
l’expérience vécue. Ils ont souhaité que cela soit le début d’une nouvelle aventure. Certains jeunes ont 
même pensé à former une chorale ensemble. Malgré la fatigue, les jeunes, bien qu’ils n’aient pas 
dormi, voire même sans avoir pris de douche, étaient très joyeux.  La joie rayonnait sur leur visage. 
Pendant la veillée, le silence nous a tous émus. 
 

À la question : “que dire des JMJ pour le monde aujourd’hui ? ” 
 
Humblement et honnêtement parlant, je dirais avec foi 

que dans le monde d’aujourd’hui nous avons encore plus ou 
moins un million de jeunes prêts à dépasser la fatigue et les 
obstacles pour suivre Jésus-Christ. 

 

Les JMJ ont été une belle expérience qui a permis non pas 
de parler des jeunes mais de parler avec les jeunes.  
 
 
 
 

 
 
 
 

A 

Sr Louise MASIKA KISUMIRO 
Cté de Rome Villino-Noël 
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lors que je m’assois pour écrire ceci, tous les souvenirs sont encore vifs. La chaleur torride, la 
ferveur des jeunes plus chaude que l’air, les slogans criés avec un seul cœur « Esta es la juventud 

del Papa… » (Nous sommes la jeunesse du Pape), le regard infiniment bon du Pape et la présence 
vivante de Jésus parmi nous. 
 

J'ai eu de la chance d'aller aux JMJ avec Sœur Lanh NGUYEN à la demande de la Province d’Europe, 
pour l'accompagnement musical et pour l'accompagnement des participants coréens. Lors de notre 
première rencontre avec les jeunes de l’Institut du Sacré Cœur, nous avons partagé nos attentes sur les 
JMJ, et j’ai répondu ceci : « À l’heure où beaucoup parlent de la crise de l’Église, je crois encore qu’il 
y a de l’Espérance. Je veux la voir de mes propres yeux et la vivre lors d'un rassemblement de jeunes 
qui deviendront de futurs acteurs de l’Église. »  
 

Notre voyage a commencé par des pré-JMJ (27- 30 juillet) à Elche – Alicante en Espagne : 150 membres 
de la famille de l’Assomption venant du monde entier ont passé ensemble un temps fraternel. Ensuite 
nous avons voyagé en bus toute la nuit du 30 juillet jusqu'à Fatima, où nous avons passé une journée 
avant de participer aux JMJ à Lisbonne, du 1er au 6 août.  
 

Pendant les pré-JMJ, nous avons pu revérifier que nous étions une famille de l'Assomption. Nous 
avons pu renforcer notre communion fraternelle par des rencontres et la collaboration.  
La réaction des jeunes participants a également été enthousiaste. Peu habitués aux rencontres 
internationales, ils étaient étonnés de constater des particularités au sein des différentes cultures et de 
percevoir leur propre existence de manière nouvelle. Au programme : des visites et balades (Elche, 
Alicante, plage, …), des soirées de prière, ateliers etc, Pour moi, le sommet des pré-JMJ était ‘la Soirée 
Conviviale et internationale’. En un rien de temps, nous avons pu voyager dans plus de 20 pays et 
profiter de leurs cultures uniques. Malheureusement, j'étais la seule Coréenne… mais j'ai profité de 
cette occasion pour présenter la réalité de l’Église clandestine en Corée du Nord, pays - frère de la Corée 
du Sud. J’ai exhorté à prier pour les jeunes de Corée du Nord qui ne peuvent pas y assister ensemble. 
 

Et enfin, nous sommes arrivés à Lisbonne via Fatima ! Après un trajet de 10 -12 heures en bus, nous 
avons encore dû monter sur une colline avec un grand sac à dos, ce qui nécessitait non seulement un 
certain niveau de force physique mais aussi de force mentale. Nos jeunes étaient vraiment 
extraordinaires. Nous avons participé au programme en nous entraidant et en coopérant. 
 

Il y avait beaucoup de moments forts ; rencontres RISE UP (catéchèses pour les jeunes), cérémonie 
d'accueil du Pape François, Chemin de Croix, veillée dans le plus grand stade le long du Tage, un grand 
silence des 1,5 millions de jeunes pendant l’adoration, nuit sur place (dehors), réveil par le DJ Padre 
Guilherme avec de la musique électronique, et évidemment la messe finale avec notre Pape François. 
Ce qui m’a le plus touchée, c’était « le Chemin de Croix » qui était vraiment nouveau, le grand silence 
de la veillée devant le Saint Sacrement, et bien sûr la messe d’envoi.  
 

A 

    JMJ 
Une véritable expérience 

de l’Espérance de l’Église 
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Je ne peux pas passer sous silence un autre moment inoubliable, quand le Pape a annoncé le prochain 
lieu des JMJ. Des rumeurs couraient déjà selon lesquelles ce serait Séoul en Corée. Je le voulais dans 
mon cœur, mais j'avais des doutes quant à savoir si cela se produirait réellement. Maintenant, c’est 
officiel : les JMJ auront lieu à Séoul la prochaine fois ! Ce petit pays où le chemin de foi a été 
commencé par des laïcs et non par des missionnaires, accueillera des jeunes du monde entier. J'ai crié 
de joie au milieu de la rue et nos jeunes m'ont aussi fait rire en disant qu'ils apprendraient le coréen.  
 

Ce qui m’a rendu la plus heureuse, c’est de voir de mes propres yeux l’espérance de l’Église. Ces 
dernières années, alors que nous avons traversé des moments de crise inimaginables, nous avons 
facilement dit qu’il n’y avait plus d’Espérance dans l’Église. Bien sûr, je n'y croyais pas. Tout au long 
de milliers d’années de l’histoire, l’Église a toujours enduré les difficultés et survécu en tant que corps 
du Christ. Cependant, en tant qu’Oblate qui veut porter l'Espérance à nos frères et en tant que membre 
de l'Église, je voudrais dire que cette fois j'ai vu cette Espérance à travers les jeunes. Non seulement 
en raison du grand nombre de participants, mais aussi en raison de leur sincérité, de leur enthousiasme 
pour leur foi et de l’amour pour Dieu dont ils ont fait preuve tout au long du voyage. L’Église est 
toujours vivante et restera vivifiante. En ce sens, les slogans des jeunes sont tout à fait corrects : 
 

                       « Esta es la juventud del Papa… »  
 

 

L’épidémie du Coronavirus, nous a habitués à utiliser la technologie. Même si c'était en ligne, je pense 
que c'est la première fois que les JMJ réunissent autant de monde. Dans des endroits différents, mais 
tous avec un seul esprit ! 
 

Je voudrais terminer avec les paroles du Pape, paroles adressées non seulement aux jeunes mais aussi 
à tous les membres de l’Église.  
 
 
 

 

 

 

  

Nous sommes la jeunesse du Pape 

" Il y a de la place pour tout le 
monde dans l'Église, pour tout le 
monde ! Il y a de la place pour tout 
le monde. Tel que nous sommes, 
tout le monde" (Cérémonie 
d’accueil)             
                            

" Cher ami, si Dieu t'appelle par ton 
nom, cela signifie que, pour Dieu, 
aucun d'entre nous n'est un numéro, 
mais un visage, une figure, un 
cœur . " (Cérémonie d’accueil) 
                               
 

" Le seul moment, le seul moment 
où il est permis de regarder une 
personne de haut, c'est pour 
l'aider à se relever. " (Veillée avec 
les jeunes)  
                          
 

"briller, écouter, ne pas 
craindre. ” (Messe pour les 
Journées Mondiales de la 
Jeunesse)                         

                            

" Nous ne devenons pas lumineux 
lorsque nous affichons une image 
parfaite, bien ordonnée, bien finie, 
non. Nous brillons quand, en 
accueillant Jésus, nous apprenons à 
aimer comme Lui. " (Messe pour les 
Journées Mondiales de la Jeunesse) 

                             

" Dans la vie, rien n'est gratuit, tout 
se paie. Une seule chose est gratuite : 
l'amour de Jésus ! “ (Veillée avec les 
jeunes) 
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PARAGUAY 
 

        

 

 

 

 

 

urant la semaine Sainte, Sr Emérentienne et la Postulante Marinilce 
GONCALVES FIGUEIREDO ont participé aux activités du Mouvement des 

Pèlerins Missionnaires.  
 
Ce mouvement a été fondé au Paraguay, le 27/10/1974. Mais il existe 
aussi dans d’autres pays de l'Amérique Latine. C’est une Association 
privée Catholique de l'Église Romaine sans but lucratif qui est 
composée de jeunes, d’adultes et de prêtres.  
Son activité est la pastorale juvénile. Les adultes et prêtres sont les 
encadreurs des jeunes. 
 

Son objectif : 

 

- Evangéliser les jeunes par les jeunes, par les visites de maison en maison. 
- Motiver les jeunes à être les témoins vivants de l'Évangile. 
 
 
 
 

Du Mercredi Saint au Dimanche de Pâques, notre Paroisse a accueilli 150 pèlerins missionnaires venus de 
la Capitale du Paraguay :  Asunción. 

 
 
 
 
 
 

Marinilce et moi, avons eu la joie de faire l'expérience de participer au souhait du Pape François dans son 
Exhortation "Evangelii Gaudium" : « la joie de l’Évangile : allez aux périphéries ». 
 

 Nous sommes parties évangéliser avec les membres de ce mouvement de pèlerins missionnaires.  
Les 150 personnes étaient réparties en six groupes dont quatre pour la ville d'Atyra  qui a quatre 
communautés Ecclésiales de base : Saint Blaise, Maria Auxiliatrice, Saint Antoine et Marie Mercedes.  Deux 
groupes sont partis à quelques km d'Atyra. 

 
 
 
 
 

L'envoi en mission de chaque groupe débutait dans l’enceinte d'une 
Communauté Ecclésiale où le groupe invoquait d'abord l'Esprit aux Sept 
dons avant l’envoi sur le terrain. 
Marinilce est allée avec le groupe de la Communauté Ecclésiale de base 
« Saint Vincent » à quelques km d'Atyra. Et moi, j'ai fait partie du groupe 
de la Communauté Ecclésiale de Base « Maria Auxiliatrice d'Atyra ». 
 

Dans les familles, le coordinateur (trice) de groupe 

présentait le groupe et le motif de sa visite muni 

de l'icône de Jésus Pèlerin. 

L’étape suivante était la conversation avec la famille : Prendre de ses nouvelles, lui demander si elle avait 
des intentions de prière et l’assurer de notre union de prière. 
 
 
 
 
 

La 3è étape était le partage de l’Évangile puis éventuellement, l’invitation à participer à la vie de l'Église 
locale : messe, atelier et autres.  

 
 
 
 
 

A la fin de la visite un message d'espérance leur était offert. Si un membre de famille souhaitait vivre le 
sacrement de réconciliation ou recevoir l'onction des malades, la coordinatrice le notait pour en informer 
le curé en temps opportun. 

D 
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Parmi les familles visitées, un Monsieur nous a édifiés pour son partage à cœur ouvert.  Cette expérience 
fut comme un rappel pour nous tous. Il nous a dit qu’il y a trois étapes dans la vie de couple et dans tout 
autre état de vie de groupe : 

 
 

1) L’idéalisme : on ne voit que le positif ou les qualités de la personne avec laquelle on vit, elle est 
comme un Ange sans défaut. 

2) La dépréciation : on commence à ne voir que le négatif ou les faiblesses de la personne. C’est la 
cause de beaucoup de divorces et « départs » de la vie sacerdotale ainsi que de ruptures de voeux pour les 
religieux ou religieuses qui quittent leur institut. En cette étape, il faut beaucoup prier, patienter, tolérer, 
accepter les faiblesses de l'autre et se souvenir que nous avons nous-mêmes nos propres faiblesses. 

3) Le réalisme : on s'accepte mutuellement, chacun a ses qualités et défauts.  
 
 

 
 
 

Ce partage fut riche en enseignements pour nous. 

 
 
 

A la fin de la visite de chaque famille, la prière finale était entonnée par la coordinatrice du groupe. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Le Jeudi Saint, c'était le partage de l'Évangile de la Sainte Cène, 
suivi par le lavement des pieds des membres de la famille visitée. 
Je me sentais membre ce jour-là du groupe qu’a visité notre 
communauté (cf photo). Le poste de la police d’Atyra nous a 
réservé un bon accueil. Cela m'a beaucoup réjouie.  

 
 

A 16h il y eut l'exposé à l'intention des couples dans la salle  
de la municipalité, la Sœur  Cicera y avait pris part. 

 
 

A 20h, nous avons participé à la messe de la Sainte Cène à la 
Paroisse, suivie de l'adoration.  

 

Le Vendredi Saint, jour de désert avec Jésus en prière, nous avons demandé le pardon de nos péchés et de 
ceux du monde entier et nous avons prié pour l'éradication de l'épidémie de chikungunya en Amérique 
latine. La prière s'est déroulée selon un programme préétabli par la Commission liturgique de la Paroisse.  
 
 
 

A 14h30, il y eut la célébration des sept Paroles de Jésus sur la croix ( cf Jn 19,48-50). Puis sa descente et sa 
mise au tombeau. 
 
 
 

C'était émouvant pour l'assistance. 
 
Le samedi Saint, la Pâque des enfants a été célébrée à 14h 
dans la cour d’une des écoles catholiques du lieu. A 20h, 
nous avons participé à la veillée pascale à la Paroisse. 
 
 
 
 

En somme, les quatre jours passés avec le mouvement 
des missionnaires pèlerins furent enrichissants pour 
Marinilce et moi. Ne maitrisant pas encore l’espagnol, 
nous avons surtout appris avec les jeunes. 
Nous avons admiré leur sacrifice : dormir quatre jours sous 
les tentes, sous la pluie et dans un grand froid.  Nous 
avons été édifiées par leur simplicité, leur désir de partager 
l’Évangile et leur amabilité. 
 

 

Nous avons apprécié aussi l'accueil reçu dans chaque famille visitée. Nous rendons grâce à Dieu pour cette 
expérience riche de sens et d’enseignements pour nous. 
 

Merci à Sœur Cicera de nous avoir permis de profiter de cette belle opportunité. MERCI BEAUCOUP.  
 

Sr Emérentienne MASIKA MUKIRANYA, O.A et Marinilce GONCALVES FIGUEIREDO, Postulante  

La cérémonie de la vénéraƟon de la croix a 
clos ce jour. 


